

✓ Conferencia Magistral: "Vida y gesta del General Benjamin Zeledón"



En conmemoración al 137 Aniversario de su natalicio y 104 años de su tránsito a la inmortalidad, se realizó en la Asamblea Nacional la Conferencia Magistral: Vida y gesta del General Benjamín Zeledón, dirigida a Docentes y estudiantes de las Carreras de Periodismo, Lengua y Literatura, Relaciones Internacionales, Derecho, Ciencias Políticas, Historia y Turismo de la Universidad de Managua (UdeM) Central y León y de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua). La exposición estuvo a cargo del Doctor Julio Valle Castillo, Poeta y Escritor Nicaragüense, llevándose a cabo este 5 de octubre del 2016, con la asistencia de 107 personas en total.



La Máster Dora Zeledón Responsable de la División de Participación Ciudadana y Seguridad Alimentaria de la Asamblea Nacional y la Máster Mariem Reyes, Responsable de la Oficina de Participación Ciudadana, integraron junto al Poeta Valle, la mesa de presídium.

> Inauguró la Conferencia la Máster Zeledón, brindando un cordial saludo en nombre de la Junta Directiva de la Asamblea Nacional y de la Presidenta por la Ley, Diputada Iris

Montenegro. De igual manera dio a conocer que como voluntad política y legado del Ingeniero René Núñez Téllez (q.e.p.d), Presidente del Poder Legislativo, la Asamblea Nacional promueve una Política de Puertas Abiertas, siendo la División de Participación Ciudadana y Seguridad Alimentaria (DPCSA), la instancia que coordina y organiza encuentros educativos integrales, conversatorios con Diputados y Diputadas en la sede del Parlamento y en los territorios del país, compartiendo diversas temáticas que empoderan a la ciudadanía sobre sus derechos y fortalecen su identidad como nicaragüenses.

Para concluir su intervención, la Máster Zeledón, citó textualmente algunos escritos históricos del General Zeledón:

"Sin Libertad no hay vida; sin igualdad no hay luz; sin autonomía nacional impera el caos... Peleamos porque la Libertad nos dé vida, la Igualdad nos dé Luz y porque la Autonomía nacional efectiva, reconquistada, haga desaparecer el caos en que navegamos."

"No más intervención en nuestros asuntos internos. Las aduanas serán administradas por manos nicaragüenses o por manos

centroamericanas. Nuestros ferrocarriles regalados por un gobierno malvado, volverán a nuestro poder porque cada riel, cada durmiente, cada locomotora, representan una energía, una palpitación o un soberano anhelo de nuestro conciudadanos".

El Doctor Valle Castillo, inició su ponencia saludando a los y las presentes agradeciéndoles el interés de asistir conferencias como estas que tienen un



elevado carácter patriótico, y que además le dan un gran valor a la historia y a los héroes de nuestra Nación.

De forma especial, saludó a las integrantes de la mesa presídium y destacó la presencia de la Máster Dora Zeledón como descendiente del General Benjamín Zeledón.

El Poeta rápidamente abordó aspectos biográficos de este importante personaje "hijo del matrimonio de Marcelino Zeledón Ugarte y María Rodríguez Aráuz, nacido el 4 de octubre de 1879 en La Concordia, Jinotega. Fue abogado, político, diplomático y militar nicaragüense. Como hombre de Estado fue diplomático y magistrado en la Corte Centroamericana de Justicia como representante de Nicaragua durante el gobierno del Doctor y General José Santos Zelaya y Ministro de la Guerra durante la presidencia del Doctor José Madriz", señaló.

El Conferencista mencionó el epígrafe del General Augusto C. Sandino escrito en Mérida, Yucatán el 4 de octubre de 1929 en el que describe al General Zeledón, citando uno de los párrafos del escrito: "...BENJAMÍN ZELEDÓN, gran patriota, soldado valiente, su heroico sacrificio en aras de nuestra Soberanía Nacional, no será olvidado y su recuerdo vive latente en el corazón de todo buen hijo de Nicaragua".

El **Expositor** relató los antecedentes históricos de la última batalla del General Benjamín Zeledón, como La Nota Knox, los 17 años de régimen liberal del General José Santos Zelaya y los 30 años conservadores y mencionó que el gobierno conservador para 1912 había cumplido la tarea de retirar del Ejército de Nicaragua a la mayoría de los oficiales liberales que permanecían en sus filas, constituyéndose en un ejército de composición e ideología conservadora.

El General Zeledón en julio de 1912 con los oficiales retirados, artesanos y estudiantes organizó la Primera Brigada para combatir contra el gobierno de Adolfo Díaz y la oligarquía conservadora, conformó un Estado Mayor, frente al cual él asumió el mando y nombró como Segundo Jefe al Coronel Marcelo Castañeda.



Agregó que el Presidente Adolfo Díaz desde el inicio de su gobierno enfrentó las contradicciones de poder con su Ministro de Defensa, General Luis Mena, quien fue destituido de su cargo en julio de 1912, lo que provocó su rebelión, conocida como "La Guerra de Mena". Por conveniencia, el 1 de agosto de 1912 las fuerzas conservadoras del General Luis Mena se unieron a las fuerzas del General Benjamín Zeledón, quien asumió la dirección de todas las tropas organizadas con el nombre de "Ejército Aliado" y enfrentó al ejército conservador y a las tropas de ocupación de los marines norteamericanos que apoyaron al gobierno de Adolfo Díaz.

También el Poeta Valle detalló algunas de las gestas del General Benjamín como la batalla entre las fuerzas del Ejército Aliado al mando del General Zeledón y el Ejército Conservador bajo el mando del General Emiliano Chamorro Vargas en Tisma, hasta los fuertes episodios históricos de los enfrentamientos en El Coyotepe, La Barranca y la plaza de Masaya.

Refiriéndose al asesinato del General Zeledón, dijo que las fuerzas estadounidenses el 3 de octubre de 1912 iniciaron el fuego con la artillería sobre las posiciones del Ejército de Zeledón en El Coyotepe y La Barranca. Los conservadores atacaron Masaya. El General Zeledón se enrumbó a Jinotepe y tuvo un enfrentamiento de balas con una tropa conservadora, fue capturado y herido en esta ciudad el 4 de octubre, fecha en que se conoce murió fusilado. La situación de su muerte es sustentada mediante una carta escrita por el General Emiliano Chamorro. Su cadáver fue colocado en una carreta para que el pueblo contemplara su cuerpo desangrando, dirigiéndose al cementerio de Catarina y en su paso por Niquinohomo un joven de 17 años, Augusto C. Sandino, lo observó y este fue un hecho doloroso determinante en su vida.

La Máster Dora Zeledón, destacó también otros planteamientos ideológicos del General Zeledón los que reflejan la profundidad de su pensamiento político y su amor al pueblo:

"Desde que empuñé el fusil antes, y al rechazar las humillaciones, ofertas de oro y de honores que se me hicieron, firmé mi sentencia de muerte, pero si tal sucede moriré tranquilo porque cada gota de mi sangre derramada en defensa de mi Patria y de su libertad, dará vida a cien nicaragüenses que, como yo, protestarán a balazos el atropello y la traición de que es víctima nuestra hermosa pero infortunada Nicaragua".

"nuestros hijos, nuestros hermanos, tendrán escuelas y la instrucción pública difundida en todas partes, el bien sembrado en todas las almas, les servirá de eficaz apoyo en los trances de la vida. Ciudadanos, recobraremos nuestro derecho: La igualdad ante la ley será como sol alumbrando a todos, a los grandes y a los humildes, a los ricos y a los pobres. Los tribunales de justicia y los jueces ya no serán respiradores de venganza ni se dejarán influir por la odiosa pasión política"

"El pobre humillado, explotado y encarnecido, por una isolente oligarquía, tendrá alimentos para sus bocas hambrientas y lienzos



para cubrir sus ateridos cuerpos, el agricultor labrará la tierra prolífica, bien sabido de lo que produzca no le será confiscado – Los que saquearon el tesoro nacional devolverán lo que ilegítimamente se apropiaron, pues ese dinero pertenece al pueblo, cuyas necesidades aliviaremos".

También, dio a conocer una cita del periodista e historiador, Pedro Rafael Gutiérrez:

"El General Zeledón no es un mártir de última hora, sino un héroe de tiempo completo. Y es que Zeledón siempre mantuvo durante su vida, una postura bien definida en cuanto a su visión de patriota, en defensa de la soberanía y nacionalidad".

Los invitados e invitadas, tuvieron la oportunidad de evacuar sus opiniones y preguntas como:

¿A qué se debe la aceptación del gobierno norteamericano acerca de las quejas emitidas por personas con ideología política contraria al gobierno sandinista?; ¿Cómo los estudiantes pueden contrarrestar los pensamientos intervencionistas y llenarse de ese espíritu antiimperialista que caracterizó a nuestros Héroes nacionales?.



La actividad fue muy bien valorada, algunas de las opiniones al respecto:

Estudiante de UNAN-Managua: "El General Benjamín Zeledón nos inspira a transformar nuestros ideales de patriotismo, plantando nuevas semillas de libertad para reestablecer los derechos de los y las nicaragüenses y despertar una conciencia más humanista y de sacrificio por amor a la patria".

Estudiante de UdeM: "La conferencia estuvo interesante. Conocí nuevos aspectos de la vida del General Zeledón y del sacrificio personal por amor a Nicaragua".

